

HERALDO DE MENORCA

DIARIO MONÁRQUICO

Suscripción:
1'25 Ptas. al mes
en toda España.

Número suelto:
5 CENTIMOS

Núm. 38.

Año I.

Mahón miércoles 17 de Mayo de 1916.

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

18

M A Y O

San Félix de Cantalicio

En Cantalicio, provincia de Umbria, en el territorio de «Cita Ducalis», nació San Félix. En su primera edad fué pastor de ovejas y a los veintiocho ingresó en la orden de Capuchinos. Después de una vida ejemplar, murió a los setenta y dos años el 18 de Mayo de 1787. Fué canonizado en 1812 por Clemente XI.

DEL AMBIENTE CIENTÍFICO

Los colores del cielo

Sucede a menudo que los hechos, al parecer, más vulgares son los que dan más que hacer a los sabios. La explicación científica de lo en apariencia sencillo, suele, en su misma sencillez, ocultar dificultades casi insuperables.

Si el espíritu, sediento de conocer las causas de los fenómenos físicos se contenta con lo superficial, menos mal, porque fácilmente llega a conseguir lo que se propone. A veces, para tales inteligencias, basta una palabra feliz, apropiada en su fonética a lo que trata de representar, para que de buena fe se admita engañosamente como explicación de un fenómeno.

Pero si tratamos de ahondar y levantamos el velo de la forma, el desencanto es grande, porque nos encontramos con que dentro no hay nada.

Esto ocurre con la brillante coloración de los cielos, cuestión, como pocas, traída y llevada, y siempre sobre el tapete, como enigma indescribable hasta hoy.

La substancia de todo lo dicho hasta hace poco se resume en bien pocas palabras: que el azul del cielo es la coloración propia del aire, y las tintas con que engalana al salir y ponerse el sol, producidas por el vapor de agua, siempre existente en la atmósfera.

Pero todo ello es muy vago y no nos enseña la génesis del fenómeno.

Veamos de explicar lo más sencillamente posible, lo admitido últimamente por la Ciencia, que parece satisfacer por completo las más profundas investigaciones.

El aire no está solo compuesto de gases. Flotan en él corpúsculos diminutos, levantados desde el suelo por el viento y pequesísimas gotas de agua.

Unas y otras funcionan como espejitos y envían, reciben y vuelven a lanzar los vibrantes rayos luminosos, y claro es que en este disparar constante y en todas direcciones, puesto que siendo muchísimos, en todas las orientaciones puede suponerse que están colocados, queda iluminado por completo el espacio, pues de cualquier punto de éste nos llegan rayos luminosos.

Más, el tamaño de estos corpúsculos y gotitas de agua, juega un gran papel en la coloración. Así como el aire lanzado hacia la tubería de un órgano solo hace vibrar, en cada caso, el tubo a que corresponde la teclada bajada por el organista, y el sonido es grave

o es agudo, según que el tubo sea largo o corto, así también el tamaño de los corpúsculos y gotas de agua es apto para reflejar con predilección los últimos colores del espectro, como son el azul y el violeta. Por eso vemos el cielo de estos colores. Más, al acercarse el sol al horizonte, lo mismo en los alegres horas del amanecer, que en las tristes del ocaso, y atravesando la luz a la atmósfera, transversalmente y en mayor espesor, quedan predominando, en las cercanías del astro los otros colores, verde, amarillo y principalmente rojo.

Ahora bien; cuanto mayores son las gotas de agua reflejan con más facilidad los otros colores — además el rojo, y de aquí que próxima la lluvia, blanquea poco a poco la coloración brillante y viva y se desvanece la luz en un ambiente lechoso, nuncio de lluvia.

Veáse, pues, que no es cuestión baladí, la coloración del cielo, y los arreboles del amanecer y del cielo occidental, en las últimas horas de la tarde, pueden ser un buen indicio para prever el tiempo.

FRANCISCO P. PONS.

ESPAÑA EN AMÉRICA

Una treta de los yanquis

Cómo se desespañoliza la raza americana

Mientras la atención del mundo se distrae en los sucesos y peripecias de la gran guerra europea, uno de los pueblos que se titulan democratas y que en realidad practican el imperialismo y la absorción política sobre una parte considerable de la tierra, trabaja en silencio y prosigue la obra que con una tenacidad implacable tiene realizando hace más de medio siglo.

Este pueblo es América del Norte. Sus víctimas, señaladas de antiguo por una máxima que se ha hecho famosa, son las Repúblicas hispánicas. Firmes en sus proyectos imperialistas, los gobernantes de Washington no cesan, pese a las dificultades y atenciones de la guerra europea, de tender sus redes, más o menos descaradas, más o menos sutiles, y que en muchos casos han sido, desgraciadamente, eficaces: Cuba, Santo Domingo, Nicaragua, Panamá, Haití, giran hoy completamente dentro de la influencia norteamericana, como satélites del país del dólar; otras naciones están abocadas a la misma suerte.

Por fortuna, dos pueblos celosos de su independencia y de su libertad, la República Argentina y Chile, se han alzado en defensores, queriéndolo o no, del españolismo histórico; su oposición a ciertos principios del ministro Lansing desbarata, por el momento, los planes de la Casa Blanca, y revela al mundo las verdaderas intenciones de Wilson y sus ministros.

En efecto, la Argentina y Chile se han limitado, al conocer los tratados de Lansing, la una a aceptar la proposición «en principio» y Chile a manifestar decidida oposición a la cláusula del proyecto de Tratado que hace obligatorio someter a un arbitraje todas las cuestiones referentes a fronteras. Este ejemplo será seguido por todas las naciones americanas que tengan pendientes dificultades de esa clase.

Uno de los motivos principales de que dichos Tratados hayan sido desfavorablemente recibidos es, en el fondo aunque no se haya hecho constar explícitamente, la sospecha fundadísima de que pueden servir de pretexto para intromisiones de los yanquis en sus asuntos interiores, y algunos representantes de ellos arguyen los casos de Cuba, la República Dominicana, Haití, Nicaragua y Panamá

Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.
Se desean partidas para primera hipoteca.
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.
Hay varias casas para vender a renta vitalicia.
Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.
Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.
Informes: Plaza Miranda, 4. — MAHÓN.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

ya citados, naciones que están sometidas a la influencia norteamericana y que no pueden tener los mismos privilegios que las naciones del resto de América que gozan de absoluta libertad. Su voto en cuestiones de la naturaleza del nuevo Tratado no deben influir con la misma fuerza que el de las demás naciones del continente en todo lo que afecte a los intereses de estas últimas.

Claramente se advierte el celo previsor con que los países hispano-americanos defienden su independencia y la falta de confianza que palpita en el fondo de estas negociaciones.

Asimismo se han opuesto reparos al principio referente a la venta de armas y municiones «para impedir las conspiraciones» que, como es fama, han sido fomentadas en algunas naciones de aquel continente por el dinero de Nueva York y Washington.

Algunos Gobiernos hispano-americanos han hecho presente al de Washington que esa medida era un arma de dos filos que podría servir para perpetuar las dictaduras en los países donde existen, e insisten en recordar que el mismo presidente Wilson, hace cerca de tres años, justificó la revolución de México contra la dictadura de Huerta y prestó todo el apoyo moral de su Gobierno para que fuera derrocado.

Con estas alegaciones, no solo los Tratados sufren una repulsa de orden mayor, sino que el Gobierno norteamericano resulta acusado, flotando en el aire una sospecha que los periódicos no consignar, pero que late en todos los corazones hispano-americanos. Es que poniendo trabas al comercio de armas y municiones quieren los Estados Unidos dejar desarmadas a las naciones del Sur, mientras ellos, con su enorme producción de estas cosas se erigen en árbitros, *manu militari*, de la suerte y de la independencia de los demás.

Es tan burdo el engaño, que forzosamente habrá de ser descubierto. Yanquilandia, con el pretexto de evitar revoluciones y asonadas, que nada le importan, pretende establecer una limitación en el armamento de los pueblos hispano-americanos, mientras ella permanece armada hasta los dientes. Es el caso del lobo, reprochando a los perros el uso de las carlinas. Es la trampa tendida a los hispánicos para hacerles caer en la servidumbre de los anglo-americanos. Ni Chile y la Argentina han mordido el cebo, advirtiendo el peligro de este *humanitario* engaño del tío Sam, cuya caridad y cuyo altruismo generoso se vió bien claro en aquella memorable ocasión de 1803, cuando los descendientes de Monroe liquidaron en su favor, como verdaderos mercaderes, la cuenta que de antiguo nos habían abierto a los españoles en el libro mayor de su monopolio político. No es fácil que los demás pueblos que hablan la lengua en que se pronunció por vez primera la palabra «Tierra!» al arribar de los descubridores del Nuevo Continente, pasen por esta anagaza de Mr. Lansing, que el reciente ejemplo de Méjico destruye por sí solo. Los Tratados tan concienzudamente dispuestos llevan traza de fracasar por este punto. Y ese fracaso alcanza por igual a toda la política panaméri-

cana, que es el disfraz con que se presenta a las gentes el imperialismo yanqui, el imperalismo de Wilson y de su habilitado secretario de Estado, Lansing.

Este personaje se ocupa actualmente, visto el poco éxito de su primer ensayo, en reformar los tratados para hacerlos más aceptables; para disfrazarlos mejor, para no levantar con ellos la sospecha del mundo americano, español. Hasta algunos senadores yanquis, precatados de las razones aducidas por los americanos del Sur, convencidos de la justicia que a estos asiste, preparan una seria oposición a los proyectos del ministro de Estado. Tan diáfana es la razón expuesta por los americanos españoles, que los encarecidos de los esfuerzos que España pudiera hacer en favor de los países que pobló, civilizó y erigió en nacionalidades, llamamos la atención acerca de esta tenaz y persistente labor que los yanquis realizan en daño de los pueblos que son parte de nuestra raza, y hablan nuestro mismo idioma. En estas columnas, periodistas del talento de Dionisio Pérez han escrito acerca del papel que los tristes destinos de nuestra gloriosa nación han reservado a España en América. Nada podemos contra la enorme fuerza de un pueblo diez veces mayor y mil veces más rico que nosotros. Podemos, si, y eso es lo que ahora realizamos, dar la voz de alerta a los defensores del Capitolio. No es muy lucido el papel. Conformes, pero no nos corresponde otro. Cuatro siglos de lucha abierta contra todos nos han traído a la presente debilidad. Nuestra antigua misión la desempeñan Inglaterra, Alemania, Francia, el Japón, los Estados Unidos, tal vez, y sólo tras mucho caminar llegamos a Salimos de aventuras, con menos prudencia que Ulises, y al volver, cargados de gloria, abrumados de laureles, encontramos a Penélope casada con otro señor.

CONTRASTES

Régimen del terror en Irlanda

Sólo algún ligero comentario ha merecido a alguno de los glorificadores y apologistas de la «Semana trágica» de Barcelona, el régimen de terror que Inglaterra emplea con la oprimida Irlanda.

Los prisioneros de oficio, los que no dudaron en cooperar al escarnio que de España se hacía en el extranjero, poniendo en entredicho la rectitud de algunos oficiales del Ejército español, al suponerles capaces de ceder a determinadas influencias políticas, pasan hoy en silencio los horrores que la «liberal» Albión comete a mansalva en Irlanda para reprimir lo que, al fin y al cabo, no es más que el estallido de un sentimiento generoso secularmente oprimido.

El contraste es digno de anotarse como demostración de la psicología de las izquierdas españolas.

Fué la Prensa inglesa influida y en casos

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 17.

Nacionales

LO QUE DICE LA PRENSA

«A B C»

Comentando el discurso que pronunció ayer don Melquiades Alvarez, del que se deduce la amenaza de combatir al Gobierno, dice:

«No lo sienta el Gobierno, porque don Melquiades y sus amigos eran la compañía del equívoco en riesgo de rectificación y trabas de lo ambiguo.»

«El Debate»

Pide al Gobierno que se celebre un gran homenaje en memoria del Rey Fernando el Católico, con motivo del cuarto centenario de su fallecimiento.

Ya que no se hizo—dice—el 23 de enero pasado que fué el día del aniversario del fallecimiento, hágase ahora y no se difiera más.

Dice también «El Debate» que la provincia de Madrid está completamente abandonada por los empleados civiles.

Todavía—dice—no se ha provisto la secretaría del Gobierno civil de Madrid. Al oficial mayor no se le encuentra por parte alguna.

El gobernador no quiere firmar y los empleados procuran imitarle.

«El Universo»

Tributa grandes elogios al libro del señor Sánchez de Toca titulado «Lo que se impone ahora con mayor urgencia, al Gobierno de España».

En él se ve—dice—que el señor Sánchez de Toca tiene una concepción clara y concreta del angustioso momento actual. Ni le deslumbra el optimismo ni le desconcierta el pesimismo.

«El Liberal»

Dice que es una labor plausible, saludable y consoladora la que realiza la comisión de incompatibilidades cumpliendo estrictamente la ley y acabando con las corruptelas, cosa que contrasta con el criterio y la conducta seguida por el Tribunal de actas protestadas.

El conde de Romanones es digno de todo elogio, porque ha sabido desprenderse de toda clase de afectos y no ceder ante ningún compromiso, pero si quiere poner digno remate a su obra, presente cuanto antes un proyecto modificando substancialmente el artículo 53 de la ley electoral a fin de que vuelvan al Parlamento las atribuciones para el examen de las actas, atribuciones que de allí nunca debieron salir.

«La Mañana»

Dedica grandes elogios al Rey por el discurso que pronunció en la Academia de Medicina. Señala al país—dice—una orientación sana de fortaleza y pujanza.

Su creencia de que debemos ser optimistas es una sabia lección para cuantos estimamos que somos víctimas de la carcoma de la desesperanza.

«La Gaceta»

Publica decretos del ministerio de la Guerra, de los cuales dimos cuenta al ser firmados por el Rey.

También publica las siguientes reales órdenes:

Prohibiendo la exportación de hierro y acero sin manufactura.

Disponiendo que se corran las esca-

las del escalafón del magisterio en la forma que se indica.

Inserta por último:

Circular acerca del alcance del artículo 261 del reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento.

Continuación del escalafón general del magisterio privado.

Amortizaciones en el ejército

Desde el 26 de enero hasta hoy se han hecho las siguientes amortizaciones en el ejército: un teniente general, tres generales de división, seis generales de brigada, 16 coroneles, 27 tenientes coroneles, 45 comandantes, 28 capitanes y nueve tenientes.

Se espera en breve plazo quedarán niveladas las escalas y hechas necesarias disminuciones en las plantillas.

La discusión de actas

En la sesión celebrada ayer en el Congreso fué discutida el acta de Quintanar.

El señor Pedregal usó de la palabra para defenderla, diciendo que lo que pretendía era combatir los errores del Tribunal Supremo.

El conde de Romanones dice que está convencido que el Supremo obra en razón y que por tanto la mayoría votará todos los dictámenes, le sean o no favorables.

El señor Iglesias protesta de dicha actitud.

El señor Barcia hace uso de la palabra para protestar también del dictamen del Supremo, el cual es defendido por don Amós Salvador.

Considerando el presidente bastante discutido, púsose a votación, siendo aprobado por 170 votos contra 17.

El señor Alcalá Zamora combate el dictamen acerca del acta de Montilla, suscitándose un pequeño incidente entre él y el señor Ramón que la defiende.

En el Senado es admitida el acta del señor Rahola, aprobándose otras.

Extranjeras

Noticias de origen alemán

Según noticias de Copenhague, se teme para en breve una huelga general en Irlanda. Las asociaciones obreras emplean un lenguaje amenazador y entretanto continúan las sentencias de muerte en Dublín y el transporte de apresados en las provincias a la capital. El viernes pasado fueron traídos a Dublín desde Galway 150 detenidos.

El «Daiy Chronicle» lamenta la falta actual del régimen civil en Irlanda, pide la supresión de la dictadura militar y declara que se ha visto ya que el actual sistema de gobierno en Irlanda ha fracasado lamentablemente.

Añade que el gobierno inglés es cosa extraña en Irlanda, por lo cual no puede echar raíces, y opina que Inglaterra debiera declarar a Irlanda colonia de la Corona, dando al gobernador más amplias facultades o conceder a Irlanda la libertad y el derecho de autonomía.

El «Sozial Demokraten», de Copenhague, comunica que los obreros rusos celebraron el 22 de enero el aniversario de la revolución rusa, mediante la huelga general. Solo en San Petersburgo holgaron 100.000 hombres.

En las calles celebraron demostraciones cruzándose con las tropas y salu-

dando los soldados la bandera roja. En otras manifestaciones cantaron los obreros y soldados canciones revolucionarias,

A causa de la extraordinaria escasez de brazos se ha sembrado menos grano en Rusia este último año.

El desorden reinante en los ferrocarriles dificulta el transporte y reparto de las existencias de cereales en Rusia meridional.

De los sucesos de Irlanda

Telegrafía de Londres que el viaje de Mr. Asquith a Irlanda ha tenido ya como resultado la dulcificación de los rigores del estado de sitio.

La población civil de Dublín, que permanecía en sus casas después de las ocho de la noche hasta las cinco de la madrugada, ha sido autorizada para circular por las calles desde las cuatro de la madrugada hasta media noche.

Según el corresponsal de «The Times» en Dublín, el número de paisanos muertos durante los sucesos es muy superior a la cifra de 180, dado en las Cámaras por Mr. Asquith. Hasta ahora, según el citado corresponsal, van enterrados en el cementerio católico de Dublín 216 cadáveres y 31 en el cementerio de Deano Grange.

Las demandas de indemnización por las propiedades destruidas en Dublín ascienden a más de 38 millones de francos.

Mr. Asquith ha conferenciado con muchas personalidades irlandesas.

Centenares de obreros trabajan ahora en derribar gran número de casas que amenazan ruina, cuya reconstrucción comenzará dentro de quince o veinte días.

Nada se ha decidido aún respecto a la constitución del nuevo Gobierno de Irlanda.

Se cree que se nombrará una comisión consultiva presidida por el virrey, de la cual formarán parte no sólo miembros del Parlamento, sino personalidades de Irlanda absolutamente independientes.

El nuevo organismo sería a la vez administrativo y consultivo y dirigirá los asuntos de Irlanda durante la guerra.

El parte austriaco

Un despacho de Pola contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor austriaco con el resultado de la lucha durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que en el teatro italiano se oye vivo cañoneo en todo el frente, habiendo logrado las tropas austriacas penetrar en una trinchera al este de Motifalcone, apresando en la lucha a cinco oficiales y 166 soldados.

Asimismo lograron rechazar diversos ataques contra las posiciones de Col di Lana.

En el Tirol la lucha fué sangrienta, pero favorable en un todo a los austriacos quienes se apoderaron de las posiciones del enemigo situadas en primera línea, apresando 65 oficiales y jefes entre los cuales se encuentran un general y 2.500 soldados.

Asimismo se apoderaron de once ametralladoras y siete cañones.

También las baterías austriacas derribaron un avión enemigo.

El parte alemán

El parte alemán de ayer no ofrece gran interés.

Señala pequeñas luchas en diversos sitios de los frentes francés e inglés, habiendo rechazado con éxito algunos ataques en la izquierda del Mosa y posiciones de las cotas números 595 y 304.

En Rusia y en los Balkanes no ocurre novedad.

Cerca de Goritzia fueron derribados dos aviones enemigos.

El parle francés

El parte oficial francés transmitido anoche por la Torre Eiffel anuncia que las tropas francesas rechazaron un ataque contra la cota de Mesnyl y otro al oeste de la cota núm. 304.

Señala algunos cañoneos en la Argona e izquierda del Mosa y Voewre.

Los italianos confesando su derrota

Un radiograma de Cattaro dice que el violento ataque de los austriacos contra el frente italiano de Cadigio, obligó a éstos a replegarse en las primeras líneas, desde donde se defendieron heroicamente aminorando el éxito del enemigo, que amenazaba con ser mayor.

Varios aviones italianos efectuaron un raid bombardeando varios campamentos, regresando indemnes.

Notas sobre Irlanda

Dicen de Londres que en la sesión celebrada en el Parlamento inglés fué presentado un proyecto relativo a Irlanda.

En él figura que Irlanda será regida por un gobierno en el que estarán en mayoría los irlandeses, residiendo en Dublín el Consejo Ejecutivo, el cual responderá bajo su responsabilidad de la buena marcha de la política irlandesa.

Celebrando una Enciclica

Dicen de Italia que en toda la nación se ha celebrado con gran solemnidad el aniversario de la publicación de la Enciclica «Berum Novarum».

«L'Observatore Romano» califica la enciclica de Código de Legislación Social.

La represión de Irlanda

Acentúase en toda Inglaterra el descontento por la forma bárbara en que se lleva a cabo la represión en Irlanda, la cual es pródiga en abusos pues son muchos ya los inocentes que han pagado con su vida el ligero proceder del gobierno inglés.

Es opinión general que la revolución irlandesa resurgirá más pujante.

El diputado Mr. Dillon ha acusado al gobierno de haber intentado ahogar con sangre el partido político defensor del Home Rule.

El diputado Mr. Healy ha manifestado que Irlanda nunca olvidará las crueles ejecuciones de menores de edad y víctimas inocentes.

Revolución en Glasgow

Un despacho de Glasgow anuncia que ayer se revolucionó la mayoría de aquel importante pueblo, como protesta por la implantación del servicio obligatorio.

PRENSA ASOCIADA.

CINE CONSEY

Grandiosa sesión para el sábado 20 de Mayo de 1916.

Estreno de la interesantísima película dramática en cuatro partes

Cuando el amor manda

escrita e interpretada por el célebre literato español Abelardo Fernández Arias, quien hizo popular el pseudónimo de «El Duende de la Colegiata», y editada por la casa Padus Film de Torino.

Muy pronto

Un solo corazón

de éxito garantido, interpretada por los célebres artistas españoles María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, con su notable compañía, escrita expreso para ellos por el poeta Marquina.

Carmen Ossorio

Gortadora

Especialidad en trajes para niños.

San Roque, 12.

Imp. de F. Truyol.—Infanta, 17.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

¡GRANDIOSOS ACONTECIMIENTOS!

DEBUT MIÉRCOLES 17 MAYO DE 1916

GLORIA GIL REY

eminente canzonetista, **ESTRELLA DEL ARTE**, procedente del "Cine Doré," de Barcelona.

Romanzas de ópera por el aplaudido baritono, nuestro paisano

GIL REY

Estreno de la colosal película en 22 series, 44 episodios, super-triunfo del arte

LA MONEDA ROJA

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

PRONTO, MUY PRONTO

se exhibirá la colosal película de indiscutible éxito,

verdadera joya cinematográfica

¿.....?

García Casorio

García Casorio

Especialidad en teatro para niños.

San Roque, 13.

Imp. de F. Tovar. - Mahón, 17.